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L’ ÉC H O  M U N I C I PA L
Il me fait plaisir de vous présenter le budget de notre municipalité pour 
l’année 2023.  Je tiens à remercier les membres du conseil municipal et 
l’administration municipale pour leur implication et leur support dans la 
préparation de ce budget.

C’est dans un contexte inflationniste et post-pandémie que l’exercice s’est 
tenu et tout a été mis en œuvre pour déposer un budget équilibré. On sait 
tous que la situation économique actuelle nous place dans l’incertitude et le 
conseil municipal a dû faire des choix sur certains éléments, afin de minimiser 
l’impact pour les citoyens et aussi pour la municipalité.
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Chère citoyenne, 
Cher citoyen, 
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L’année 2022 fut marquée par divers projets et 
événements dont :

• Début des travaux d’assainissement des eaux usées – 
secteur village

• Réfection du glissement de terrain St-Thomas

• Mise en place d’une réglementation visant à encadrer les 
résidences touristiques au sein de la Municipalité

• Présentation publique touchant les développements 
domiciliaires à la station de ski et entente avec le 
promoteur immobilier et le fournisseur de la technologie 
en ce qui a trait à la future usine de traitement des eaux. 

• Reprise de certaines activités postpandémie tel Festival 
Grand Ourse, fête de la Saint-Jean-Baptiste, etc.

•  Finalisation du projet d’assainissement des eaux usées – 
Secteur village

• Projet d’assainissement des eaux secteur Mont-Édouard et 
suivi de trois projets de développement domiciliaire

• Dépôt d’un projet pour subvention afin de gérer les eaux de 
pluie et le drainage – secteur montagne

• Réorganisation des organismes municipaux

• Continuité quant à la mise en place des compteurs d’eau

• Aménagement d’une aire de repos – secteur du Quai à la pointe

• Aménagement d’un parc intergénérationnel

• Analyse d’alternatives pour les problèmes de stationnement 
au quai municipal

• Projet d’intégration du CPE au Centre communautaire La 
Petite École

• Création d’un poste afin d’embaucher une ressource dédiée 
aux loisirs

En termes de budget de fonctionnement,
le conseil a pris les décisions suivantes :
 
• Le conseil municipal a augmenté le taux de taxe général, de 

0,04 $, passant de 1,26 à 1,30 $.

• Une diminution de 25 $ du taux annuel d’aqueduc 

• Une augmentation de 60 $ du taux annuel d’égout pour les 
résidences desservies par un réseau public. 

• Une augmentation a été reçue de la part de la régie incendie 
qui avoisine les 43 500 $ pour totaliser 247 100  $

• Le renouvellement du contrat de déneigement a provoqué 
une hausse des coûts de l’ordre de 80 000 $ pour totaliser 
330  500 $ en 2023.

• Une coupure de 10 000 $ a été effectuée quant aux dépenses 
de publicité touristique, notamment le retrait de la Municipalité 
du guide de l’ATR. 

• Économie quant à certaines dépenses de services 
professionnels additionnelles inscrites en 2022 non récurrentes 
en 2023 pour environ 50 000 $ et touchant majoritairement 
l’hygiène du milieu (aqueduc et égoût). 

• Hausse des coûts du service d’évaluation (environ 15 000 $) et 
des matières résiduelles (environ 18 000 $) de la MRC

• Un travail a été effectué afin d’absorber la hausse du contrat 
de déneigement et de la régie incendie afin de réduire l’impact 
sur le taux de taxe de base. La hausse de 2023 sera donc 
d’environ 3,2 %.

ANNÉE 2022

Voici quelques éléments qui furent considérés 
dans l’ébauche du budget  2023.

• Le budget 2023 a été préparé à partir des données 
du nouveau rôle d’évaluation pour les années 
2022-2023-2024. 

• La valeur imposable prévue au 1er janvier 2023 est de 
189 128 450 $.

• Les ajustements au rôle d’évalu ation à la suite de 
nouveaux permis octroyés en 2021 et 2022 ont permis 
d’augmenter nos revenus de taxes de 113 000 $ en 2022

CONTEXTE BUDGÉTAIRE 2023

INVESTISSEMENTS PRÉVUS 
POUR L’ANNÉE 2023
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REVENUS 2023 2022

REVENUS DE TAXES 3 262 686 $ 3 128 428 $
Taxe foncière générale 2 450 000 $ 2 336 836 $

Taux de compensation pour les services 745 686 $ 736 617 $

Tenant lieu de taxes 67 000 $ 54 975 $

SERVICES RENDUS 304 075 $ 339 925 $
Loisirs et culture 138 275 $ 156 975 $

Enlèvement de la neige 10 300 $ 10 200 $

Divers 7 500 $ 4 250 $

Revenus quai (essence et amarrage de bateaux) 148 000 $ 168 500 $

AUTRES REVENUS 2 024 846 $ 1 521 250 $
Mont-Édouard et Camping de l'Anse 1 827 500 $ 1 330 000 $

Mutations immobilières  70 000 $ 70 000 $

Permis de construction et autres 10 000 $ 9 000 $

Intérêts 37 346 $ 31 050 $

Revenus divers 80 000 $ 81 200 $

TRANSFERTS ET SUBVENTIONS 311 665 $ 263 403 $
Voirie locale et transport 76 142 $ 72 000 $

Terres publiques redevances 182 405 $ 182 403 $

Subventions diverses 53 118 $ 9 000 $

TOTAL DES REVENUS 5 903 272 $ 5 253 006 $
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DÉPENSES 2023 2022
ADMINISTRATION GÉNÉRALE 756 050 $ 727 673 $
Conseil et application de la loi 172 220 $ 166 405 $

Gestion financière et administration 481 050 $ 458 254 $

Évaluation 74 630 $ 59 714 $

Autres: entretien, électricité, etc. 28 150 $ 43 300 $

SÉCURITÉ PUBLIQUE 450 960 $ 398 213 $
Sûreté du Québec 153 902 $ 147 081 $

Protection incendie 271 058 $ 225 132 $

Sécurité civile 26 000 $ 26 000 $

TRANSPORT 682 566$ 613 250 $
Voirie municipale 278 127 $ 288 500 $

Enlèvement de la neige 360 583 $ 275 600 $

Éclairage des rues et des ponts 10 500 $ 13 500 $

Circulation 5 500 $ 11 400 $

Transport collectif 27 106 $ 23 500 $

Autres 750 $ 750 $

HYGIÈNE DU MILIEU 612 033 $ 606 663 $
Approvisionnement en eau potable 70 800 $ 73 000 $

Réseaux de distribution de l'eau 76 700 $ 89 950 $

Traitement eaux usées et réseau d'égoûts 81 626 $ 73 400 $

Matières résiduelles 339 787 $ 328 313 $

Environnement 43 120 $ 42 000 $

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE ET URBANISME 464 381 $ 503 843 $
Urbanisme et zonage 129 496 $ 132 787$

Industrie et commerce 118 654 $ 126 335 $

Tourisme 5 200 $ 8 100 $

Programmes d'aide et publicité 25 000 $ 35 000 $

Autres biens 7 531 $ 7 531 $

Autres  178 500 $ 194 090 $

LOISIRS ET CULTURE 2 463 940 $ 1 933 990 $
Centre communautaire 426 490 $ 394 640 $

Bibliothèque 14 950 $ 14 350 $

Mont-Édouard et Camping de l'Anse 1 827 500 $ 1 330 000 $

Subventions aux organismes 45 000 $ 45 000 $

Subvention - Mont-Édouard 150 000 $ 150 000 $

FRAIS DE FINANCEMENT ET AFFECTATIONS 473 342 $ 469 374 $
Frais de financement 115 492 $ 111 575 $

Remboursement dette à long terme 372 700 $ 350 000 $

Affectation réserves et financement long terme (14 850) $ (21 194) $

Investissement à même le fonctionnement 0 $ 28 993 $

TOTAL DES DÉPENSES ET AFFECTATIONS 5 903 272 $ 5 253 006 $
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2023 2022 ÉCART
Aqueduc 200 $ 225 $ -25 $

Égoûts 185 $ 125 $ +60 $

Ordures 180 $ 180 $ 0 $

Recyclage 30 $ 30 $ 0 $

Organique 54$ 54 $ 0 $

Fosses septiques 63$ 63$ 0 $

2023 2022 ÉCART
Taxe foncière 1,30 $ 1,26 $ +0,04 $

COMPARAISON DES 
TAUX DE TAXES 
2022/2023

TAUX DE 
COMPENSATION 
POUR LES 
SERVICES

REVENUS 2023

2% 3%
7%

80%

8%

DÉPENSES 2023

Revenus de taxes

Transferts et subventions

Services rendus

Imposition de droits

Autres revenus

Administration générale

Sécurité publique

Transport, routes et 
bâtisses

Hygiène du milieu

Développement  
économique et orbanisme
Loisirs et culture

Intérêts et frais financement

3%

20%

12%

18%17%

13%

17%
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CONCLUSION

Comme vous pouvez le constater, des décisions importantes ont été prises afin de 
maintenir un niveau acceptable de la capacité de payer des citoyens, de la qualité 
de vie, tout en poursuivant le maintien de nos infrastructures et le développement 
de notre municipalité.   

Merci à l’administration municipale ainsi qu’au conseil municipal pour l’excellente 
collaboration dans l’élaboration de ce budget et au nom du conseil et du personnel 
de la Municipalité, nous vous souhaitons de vivre une année 2023 parsemée de 
Paix, de Prospérité et de Santé !

Richard Perron, Maire

SIMULATION RÉSIDENCE ÉVALUÉE À 150 000 $

INCLUANT LES TAXES DE  
SERVICES ET DE SECTEUR TAXES 2023 TAXES 2022 ÉCART

Secteur Village 2 683,00 $ 2 587,00 $ +96,00 $

Périgny 2 277,00 $ 2 217,00 $ +60,00 $

Secteur Mont-Édouard Génolhac et Vebron 2 672,00 $ 2 625,00 $ +47,00 $

Secteur Mont-Édouard Bassin 2 628,21 $ 2 584,02 $ +44,19 $

Secteur Mont-Édouard développement municipal 3 024,82 $ 2 880,18 $ +144,64 $

SIMULATION RÉSIDENCE ÉVALUÉE À 250 000 $

INCLUANT LES TAXES DE  
SERVICES ET DE SECTEUR TAXES 2023 TAXES 2022 ÉCART

Secteur Village 3 983,00 $ 3 847,00 $ +136,00 $

Périgny 3 577,00 $ 3 477,00 $ +100,00 $

Secteur Mont-Édouard Génolhac et Vebron 3 972,00 $ 3 885,00 $ +87,00 $

Secteur Mont-Édouard Bassin 3 989,02 $ 3 889,03 $ +99,99 $

Secteur Mont-Édouard développement municipal 4 526,70 $ 4 348,96 $ +177,74 $
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Bonjour chers concitoyens,

Pour faire suite à l’assemblée publique d’information du 27 
mai dernier où le conseil municipal a présenté les 3 projets 
domiciliaires envisagés dans le secteur du Mont-Édouard 
et également pour répondre aux nombreuses questions et 
commentaires reçus, le conseil municipal désire vous informer 
des réflexions et conclusions de ce processus.

Il est important ici de mentionner que le présent texte 
s’attardera aux questions qui ont été jugées significatives en 
termes d’impact. Cela ne signifie pas que les autres questions 
soulevées ont été écartées, mais bien que le présent texte veut 
se concentrer sur l’essentiel des points soulevés.

Dans cette édition, nous aborderons donc les dossiers de 
l’environnement, de l’eau, de l’usine de traitement des eaux 
usées, du stationnement, de la piscine ainsi que de la croissance 
et des investissements nécessaires pour assurer le maintien de 
la station.

1. L’ENVIRONNEMENT :

Il est important ici de préciser que tout 
projet d’envergure qui touche la gestion 
de l’eau potable et usée est régi par des 
lois environnementales sous la gouverne 
du Ministère de l’Environnement. Pour 
ces raisons, différentes études de sols 

et environnementales ont été réalisées dans les secteurs 
prévus. Ces études feront partie de la demande de certificat 
d’autorisation faite au Ministère de l’Environnement en 
ce qui a trait à l’usine de traitement des eaux. De même 
chaque promoteur devra lui aussi demander son certificat 
d’autorisation environnemental afin de valider que les travaux 
d’aménagement et de prolongement de réseau n’entrent pas en 
conflit avec certaines lois (ex : milieux humides). 

Avec l’expansion du secteur immobilier alpin au cours 
des dernières années, il y a lieu de se questionner sur la vision à 
long terme des services de même que la gestion des 
développements futurs. Le territoire n’étant pas infini, se doter 
de système unique 

d’aqueduc et d’égout permet non seulement une densification, 
mais permet aussi de limiter l’étalement urbain dans les secteurs 
avoisinants, préservant ainsi l’environnement du territoire. 

2. GESTION DE L’EAU :

En ce qui a trait au réseau d’aqueduc, 
différentes études ont confirmé que le 
puit actuel devait être réhabilité puisque 
fonctionnant à 78% de sa capacité 
originelle (capacité établie en 2004). De 
même, un manque d’eau est à prévoir 
advenant des développements domiciliaires 

supplémentaires, ce qui demande l’ajout d’un second puit et 
d’un réservoir afin de suffire à l’expansion du territoire.  

La réhabilitation du puit a été réalisée dans la semaine du 
14  novembre 2022. Les études exploratoires pour un second 
puit auront lieu durant l’hiver et un plan de match sera mis en 
place pour l’installation d’un second puit. 

Un obstacle dans la mise en place d’un second puit est la 
présence du système FIR (assainissement des eaux pour le 
secteur 65 terrains Vébron-Canourgue). En puisant davantage 
dans la nappe, la zone de protection augmente et inclus le 
système FIR, ce qui rend impossible ce surdimensionnement. Il y 
a donc une nécessité accrue de développer une solution unique 
de traitement des eaux usées afin de mettre hors service le 
système FIR et assurer pour les générations à venir des services 
publics efficaces à un coût de fonctionnement respectable. 

Finalement, concernant les problèmes d’écoulement des eaux 
de pluie dans le secteur Vébron-Canourgue, la Municipalité 
est actuellement en discussion afin de déposer un projet de 
gestion des eaux pluviales auprès du gouvernement dans le 
but d’obtenir une aide financière pour une étude, plan et devis 
ainsi que la mise en place de travaux correctifs. Cette situation 
étant généralisée dans le secteur, il devenait en effet difficile 
pour la Municipalité d’assumer 100 % de la facture d’une telle 
intervention. 

LE POINT SUR LES PROJETS DOMICILIAIRES 
DANS LE SECTEUR DU MONT-ÉDOUARD 

Photo : Dany Thibeault
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3. L’USINE DE TRAITEMENT DES EAUX USÉES :

À l’origine, tel que signifié en séance publique, 
les promoteurs visaient tous à instaurer 
leur propre système d’assainissement des 
eaux. Chacun de ces systèmes avait sa 
technologie, certains par infiltration, d’autres 
membranaires. Ainsi, lorsque l’on se projetait 
dans le temps, nous risquions d’avoir 4 

systèmes de traitement des eaux usées dans le secteur alpin 
tout en conservant une partie du territoire déjà bâti en fosses 
septiques. Une telle situation, en plus de complexifier la gestion 
côté administration municipale, augmente le niveau de formation 
des employés, le nombre de rapports à faire au Ministère de 
l’Environnement pour chacun de ces systèmes, la nécessité 
après quelques années d’effectuer des réparations et de tenir 
des inventaires de pièces significatifs, etc. De même, sachant que 
ce secteurest appelé à poursuivre son développement dans les 
années futures, avoir un système unique qui peut être modulable 
afin d’en augmenter la capacité de manière simple et à coût 
moindre était privilégié. 

De même afin de desservir le secteur, nous devions trouver 
un point bas, soit à proximité du lac artificiel dans notre cas. Ce 
point bas cependant est trop près de la nappe phréatique pour 
un système à filtration, d’où la volonté d’aller avec un système 
membranaire modulable. Si nous avions opté pour un système 
par filtration, celui-ci aurait dû être à un point plus haut et des 
postes de pompage auraient dû être installé afin d’amener l’eau 
des résidences des points bas vers le système en hauteur, ce qui 
complexifiait inutilement le déploiement du service. 

En travaillant ainsi, certes le coût aujourd’hui est plus élevé que 
quatre systèmes distincts payés par les promoteurs. Cependant, 
dans une optique de vision à long terme, de développement 
durable et d’économie d’échelle dans le temps, poser une vision 
unique avec un système d’aqueduc et un système de traitement 
des eaux s’avérait la solution la plus viable à long terme. 

Comme il a été mentionné précédemment, il faut éviter le plus 
possible de toucher à la nappe phréatique et se tourner vers des 
solutions durables et respectueuses de l’environnement.

4. STATIONNEMENT :

L’un des développements domiciliaires planifie 
d’empiéter en partie sur le stationnement 
actuel de la station de ski. Plusieurs inquiétudes 
ont été soulevées et le conseil est sensible lui 
aussi aux impacts que le tout peut entraîner.  A 

cet effet, un mandat a été confié à une firme d’architecture pour 
faire une proposition d’aménagement des espaces.

Cette analyse sera effectuée en considérant le retrait de l’espace 
locatif Coolbox (qui était considéré comme un projet pilote à 
l’origine renouvelable annuellement) et un réaménagement des 

espaces afin de maximiser une utilisation efficiente. Une fois cette 
étude livrée, le conseil sera à même d’établir les actions à poser 
afin d’assurer des espaces de stationnement suffisants pour la 
majeure partie de la saison hivernale.

5. PISCINE :

Dans un premier temps, il est important de 
mentionner que le conseil a pris la décision 
de retirer la piscine du secteur. Bien que 
certains groupes de citoyens aient signifié 
leur mécontentement à cet égard, la faible 
utilisation de cette infrastructure couplée 

aux coûts annuels de maintien d’environ 25 000 $ pour une 
dizaine de semaine d’activité ne justifient pas le maintien de cette 
infrastructure.  De plus, on constate que plusieurs municipalités 
vivent des problématiques avec le maintient de leur service 
de piscine, notamment en ce qui a trait aux disponibilités de 
sauveteurs, ce qu’à d’ailleurs vécu la Municipalité depuis 3 ans. 

En contrepartie, il est demandé au promoteur du secteur de mettre 
en place un aménagement récréatif sur le terrain de la piscine et 
d’ensuite céder gratuitement le terrain ainsi que l’aménagement 
à la Municipalité, le tout au bénéfice des citoyens. Actuellement, 
le conseil n’a pas statué sur le type d’aménagement qui y sera 
implanté mais la volonté d’avoir un espace pour la population, 
permettant la pratique d’activité récréative et si possible offrir une 
utilisation à l’année sont les voies privilégiées. 

6. CROISSANCE ET INVESTISSEMENTS :

En lien avec le développement que subi 
actuellement la montagne, il est normal que 
des citoyens soient craintifs, notamment à ce 
que ces projets puissent créer une cicatrice 
permanente sur le paysage et ainsi changer 
considérablement l’environnement auquel 
nous sommes habitués. Il va sans dire que le 

conseil municipal est sensible à cette possibilité et c’est pourquoi 
chacun des promoteurs est soumis au règlement 20-367 sur les 
ententes pour des travaux municipaux de même qu’au règlement 
sur les plans d’aménagement d’ensemble afin de s’assurer que 
chaque projet soit élaboré convenablement et en respect des lois 
provinciales et municipales ainsi que des expectatives du conseil 
municipal.

La Municipalité, de même que la station de ski, fait face à différents 
défis en termes de financement et d’infrastructure. L’Anse-Saint-
Jean est un village peu commun qui ne possède pas réellement 
de « centre-village ». Le territoire s’est plutôt développé sur un 
axe, soit l’extrémité de Périgny jusqu’au quai municipal. Un tel 
développement a fait en sorte de créer un étalement urbain en 
termes de services et donc un défi additionnel quant au maintien 
des infrastructures.
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La prise en charge de la station de ski, organe somme toute vital 
pour la bonne continuité du développement économique de la 
Municipalité, demande aussi de son côté un volume important 
d’investissement afin de rattraper plusieurs années où les revenus 
peinaient à s’arrimer aux coûts d’opération. 

Finalement, un taux de taxe municipal qui reflète ces réalités 
complexes et où la marge de manœuvre quant à une 
augmentation de ce dernier est bien mince. Nous devons donc 
trouver des façons de grandir, d’augmenter notre richesse afin 
de pouvoir suffire à nos besoins d’infrastructures et l’avenue de 
nouvelles constructions répond en partie à ce besoin. 

Ainsi par cette logique, il nous apparaît nécessaire de promouvoir 
le développement domiciliaire dans notre municipalité. Notre 
approche n’est donc pas de se questionner à savoir si nous devons 

nous développer, mais plutôt de mettre en place les bons outils 
pour s’assurer que ce développement se fasse dans le respect de 
notre population actuelle, de notre environnement et de la qualité 
de vie que nous offre notre milieu.

En conclusion, nous tenons à vous rassurer que ces projets 
sont gérés avec sérieux et que les irritants potentiels sont tous 
travaillés afin de les éliminer ou d’en réduire l’impact au minimum. 
Nous sommes confiants que ces projets de développement et les 
infrastructures publics qui les accompagnent seront les pierres 
d’assises sur lesquelles le secteur alpin saura grandir, au profit de 
nos citoyens actuels et ceux qui nous succéderont. 

Richard Preron, maire

UN COMITÉ D’ADAPTATION AUX CHANGEMENTS CLIMATIQUES 
EST À L’ŒUVRE À L’ANSE-SAINT-JEAN!

Suite à l’adoption du Plan d’adaptation aux changements 
climatique en 2020, le conseil municipal a encouragé la mise en 
place d’un comité d’adaptation aux changements climatiques 
(CAACC) pour supporter l’avancement des divers projets 
d’infrastructures et de résilience de la communauté. Composé 
de plusieurs membres représentatifs de la communauté, ce 
regroupement consultatif s’assure de l’acceptabilité sociale, 
du suivi et de l’atteinte des objectifs pour chacune des actions 
d’adaptation en chantier. Leur contribution permet de jeter 
un regard critique et constructif sur ces projets autant pour les 
idées, la reddition des comptes que sur les indicateurs de suivi. 
Le groupe est constitué d’un représentant élu(e) municipal (e), 
direction générale et employé de la municipalité, Comité vert, 
Société d’aide au développement des collectivités du Fjord Inc., 
Parc marin du Saguenay-Saint-Laurent et Parc national du 
Fjord-du-Saguenay, Corporation de gestion de la rivière Saint-
Jean-du-Saguenay, ZIP Saguenay-Charlevoix et consultant en 
développement durable et changements climatiques.

DES ACTIONS D’ADAPTATION EN COURS DE RÉALISATION 
DANS LES BASSINS VERSANTS DES RIVIÈRES PATRICE-
FORTIN ET SAINT-JEAN

Une douzaine de projets ont été mis de l’avant et sont en cours de 
réalisation. La majorité d’entre eux touche plus particulièrement 
le bâti et l’infrastructure situés dans le corridor de la rivière Saint-
Jean et le secteur du Mont-Édouard. Ces deux points chauds ont 
été identifiés vulnérables aux aléas climatiques en raison de la 
récurrence et de l’intensité plus élevées des pluies diluviennes 
et des redoux soudain hivernaux qui génèrent un apport d’eau 
important et des inondations qui érodent les sols et stimulent 
la formation d’embâcles au printemps. Deux secteurs ont été 

analysés problématiques et actuellement en investigation. Il 
s’agit des secteurs résidentiels de la rue du Faubourg et celui 
alpin du Mont-Édouard.  

L’autre problématique de vulnérabilité ciblé touche l’intégrité 
des sources d’eau potable du bassin versant de la rivière 
Patrice-Fortin. Toutes activités anthropiques liées à l’occupation 
du territoire, en plus des sécheresses estivales de plus en plus 
sévères et fréquentes, exercent une pression sur l’intégrité de 
cette source d’approvisionnement essentielle. Une première 
action est en cours pour assurer sa protection à long terme. 
La réalisation d’un plan de gestion durable des eaux pluviales 
et potables pour l’ensemble du territoire municipal s’avère 
nécessaire avant le démarrage des travaux de redressement. 
Cette stratégie permettra de mieux réglementer, orienter et 
encadrer les futurs développements et corriger les déficiences 
du passé. Il ne faut pas passer outre mesure les impacts positifs 
qu’engendrera ce changement de paradigme sur l’ensemble 
des écosystèmes des bassins versants des cours d’eau Patrice-
Fortin et Saint-Jean.

Pour rassurer la population, la majorité des grands projets 
d’adaptation mis de l’avant sont soutenus financièrement par 
les deux paliers gouvernementaux dans une proportion de 
80%, voire 100% du coût total de réalisation.

Au courant de l’année 2023, la population anjenoise sera 
sollicitée sous forme de consultations et de présentations 
dans le cadre des différents projets. Ce sera une occasion d’en 
apprendre un peu plus sur ces projets et de faire valoir vos idées 
et vos opinions.

Le tableau suivant présente le bilan des avancées des divers 
projets:
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Options

(Selon le 
PAACC*)

ACTIONS EN COURS OU PLANIFIÉES (2022-2025) AVANCEMENT

OA02 Caractérisation des actifs municipaux; Réalisé

OA04 Acquisition des outils de gestion des actifs municipaux; Réalisé

OA15 Acquisition de deux génératrices pour les centres de coordination des mesures d’urgence 
et d’hébergement pour sinistrés;

Livraison 
février 2023

OA16 Révision et bonification du processus d’interventions du Plan de mesures d’urgence;

Réalisé

En continue

OA17 Étude sur le comportement spatio-temporelle de la rivière Saint-Jean et ses impacts sur 
les actifs municipaux; Réalisé

OA23 Protection de la berge et la piste cyclable de la rivière Saint-Jean contre l’érosion et 
améliorations de l’environnement par végétalisation; Réalisé

OA47 Gestion des eaux pluviales du secteur résidentiel et de loisirs alpins du Mt-Édouard (Étude 
et travaux de redressement pour contrer l’érosion);

En démarrage 
2023-2024

OA43
Reconnexion d’un méandre de la rivière Saint-Jean (Étude et travaux visant la restauration 
de l’écosystème hydrique et faunique et la diminution des impacts des embâcles 
printanières sur les propriétés en aval)

En cours de 
réalisation 
2023-2425

OA26 Restauration du muret de protection en rive du camping municipal et améliorations de 
l’environnement riverain par des aménagements d’arbres et d’arbustes.

En cours, 
échéancier 
milieu 2024

 * : Plan d’adaptation aux changements climatiques

Préparé par Réjean Fortin

Consultant en développement durable 
et changements climatiques

15 décembre 2022
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 2023CALENDRIER 
DE COLLECTE

LÉGENDE

CONTRIBUEZ À FAIRE VOTRE PART p�r l environnement
Il est permis 
d’utiliser des 
sacs en papier.‘

MATIÈRES
ORGANIQUES

RÉSIDUS
DOMESTIQUES

DANGEREUX

RECYCLAGE

DÉCHETS

*COLLECTE
SUPPLÉMENTAIRE

SECTEUR ALPIN

ENCOMBRANTS

Saviez-vous que l'utilisation du 
bac brun diminue d'environ 40% 

le contenu de votre poubelle ?

FÉVRIER

JUIN

OCTOBRE

JANVIER

MAI

SEPTEMBRE

MARS

JUILLET

NOVEMBRE

AVRIL

AOÛT

DÉCEMBRE

27

23

11

7

*

*

*

L’ANSE-SAINT-JEAN

L M M J V
28 29 30 31 1
4 5 6 8
11 12 13 14 15
18 19 20 21 22
25 26 27 28 29

L M M J V
2 3 4 5 6
9 10 11 12 13
16 17 18 19 20
23 24 25 26 27
30 31 1 2 3

L M M J V
30 31 1 2 3
6 7 8 9 10
13 14 15 16 17
20 21 22 23 24
27 28 29 30 1

L M M J V
27 28 29 30 1
4 5 6 7 8
11 12 13 14 15
18 19 20 21 22
25 26 28 29

L M M J V
31 1 2 3 4
7 8 9 10 11

14 15 16 17 18
21 22 23 24 25
28 29 30 31 1

L M M J V
3 4 5 6 7
10 11 12 13 14
17 18 19 20 21
24 25 26 27 28
31 1 2 3 4

L M M J V
29 30 31 1 2
5 6 7 8 9
12 13 14 15 16
19 20 21 22 23
26 27 28 29 30

L M M J V
1 2 3 4 5
8 9 10 12
15 16 17 18 19
22 23 24 25 26
29 30 31 1 2

L M M J V
2 3 5 6
9 10 11 12 13
16 17 18 19 20
23 24 25 26 27
30 31 1 2 3

L M M J V
27 28 1 2 3
6 7 9 10
13 14 15 16 17
20 21 22 23 24
27 28 29 30 31

L M M J V
3 4 5 6 7
10 11 12 13 14
17 18 19 20 21
24 25 26 27 28
1 2 3 4 5*

L M M J V
30 31 1 2 3
6 7 8 9 10
13 14 15 16 17
20 21 22 23 24
27 28 1 2 3

À CONSERVER
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 16 janvier 6 février 6 mars
 3 avril  1er mai 5 juin
 10 juillet 14 août 11 septembre
 2 octobre 6 novembre 4 décembre

HEURES D’OUVERTURE DU BUREAU MUNICIPAL :

Du lundi au jeudi de 9h00 à 12h00 et 13h00 à 16h00
Vendredi 9h00 à 12h00

Voici les méthodes de paiement pour acquitter votre compte 
de taxe : Chèque, Visa, Débit, Accès D.

Vous pouvez consulter notre site internet à l’adresse suivante :
www.lanse-saint-jean.ca

AVIS PUBLIC
Tous les avis publics de la municipalité sont affichés aux deux 
endroits suivants :

• 160, Route 170
• 3, rue du Couvent

HEURES D’OUVERTURE DE LA BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE

Tous les vendredis 12h00 à 16h00 
Tous les samedis 9h00 à 12h00

HEURES D’OUVERTURE DU CENTRE DE TRI

Lundi : 18h00 à 20h00
Vendredi : 13h00 à 15h00

ADMINISTRATION

Diffusé en différé le lundi suivant 
à 19h00 
sur le canal 555
Disponible sur la chaine Youtube 
de la municipalité dans les jours 
qui suivent.

PROCHAINS RENDEZ-VOUS DU CONSEIL 
MUNICIPAL POUR L’ANNÉE 2023

À la Salle du conseil dès 19h00




